



TRAGEDIA TRAS TRAGEDIA. En Tlahuelilpan, donde en enero de 2019 fallecieron 73 personas por la explosión de un ducto, ahora viven otra emergencia bajo el agua.

TULA



Decenas de personas abandonaron sus casas en Tula. Ahí se reportan 3 mil viviendas afectadas por el desborde del río.

Desfogan las presas y agrava inundación

CÉSAR MARTÍNEZ / ENVIADO

TULA.- El desfogue de presas agravó las inundaciones en Hidalgo, donde ayer se reportaron graves afectaciones en 8 municipios.

Por la tarde, el Gobierno del estado y el Ejército iniciaron evacuaciones luego de que se informó del desbordamiento de la presa Danxhó, ubicada en Jilotepec, en el Estado de México. Además, en la noche se abrieron las compuertas de la presa Requena, ubicada a unos 15 kilómetros de Tula.

El desbordamiento de ríos impactó a los municipios de Tula, Chilcuautla, Ixmiquilpan, Mixquiahuala de Juárez, Tepeji del Río, Tezon-tepec de Aldama, Tlahuelilpan y Tlaxcoapan.

Hasta anoche se reportaban 5 mil viviendas dañadas, 3 mil de ellas en Tula.

El Gobernador Omar Fayad informó en un primer reporte que hay daños en 23 puentes vehiculares, 6 puentes peatonales, 11 escuelas y 3 hospitales.

Además, hay una gran afectación de cultivos.

“No hemos salido de riesgo, aunque ustedes vean que aquí el día está bonito, lo que importa es lo que está lloviendo en el Valle y la región metropolitana de la CDMX y el Edomex”, dijo Fayad en una reunión de evaluación.

RESBALAN CULPAS

El fin de semana se advirtió de las lluvias e inundaciones, y ahora se dice que no existió una alerta oficial.

VIERNES 3

Se debe llevar a cabo una posible evacuación (...) el nivel de agua llegará a su máximo con posibilidad de desborde”.
Alcaldía de Tula

DOMINGO 5

Se esperan chubascos (...) podrían originar incremento en los niveles de ríos, desbordamientos e inundaciones”.
Servicio Meteorológico Nacional

AYER

Desafortunadamente el personal no fue advertido ni oficial ni informalmente del fenómeno y de su potencial”.
Zoé Robledo, director del IMSS

Existen reportes de la autoridad para emitir las alertas (...) y la Conagua es la autoridad encargada”.
Omar Fayad, Gobernador

ACEPTA VIOLACIÓN ¡Y SALE LIBRE!

Ricardo Arturo González, conocido como Rix, será liberado a pesar de aceptar su culpabilidad en el delito de violación contra la también youtuber Nath Campos. **GENTE**



SALVAN LO INVICTO

Una anotación de Jesús Corona evita la caída de México al empatar 1-1 de visita ante Panamá; el Tri se afianza en el liderato del Octagonal sin derrota rumbo al Mundial de Qatar 2022. **CANCHA**

JUEVES 9 / SEP. / 2021 CIUDAD DE MÉXICO

56 PÁGINAS, AÑO XXVIII NÚMERO 10,112 \$ 20.00

REFORMA

C O R A Z Ó N D E M É X I C O

Resultan poco efectivos los operativos del INM y GN

Rebasa a México flujo migratorio

Arresta la CBP a más de un millón en los primeros 7 meses de este año

VÍCTOR OSORIO

Los operativos con la Guardia Nacional (GN) no han impedido que los flujos migratorios sigan llegando a la frontera con Estados Unidos.

La creciente ola migratoria ha desbordado todas las provisiones de Estados Unidos y México desde hace varios meses.

Ahora, el Instituto Nacional de Migración (INM) se apoya de la Guardia Nacional para contener las caravanas de centroamericanos, haitianos y cubanos, generando reclamos por abusos en el uso de la fuerza.

Pero de acuerdo con la Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza de EU (CBP, por sus siglas en inglés), entre enero y julio de este año fueron detenidos un millón 113 mil extranjeros al intentar ingresar sin documentos a ese país, la cifra más alta para ese periodo desde el año 2000.

Entre ellos se encuentran 408 mil mexicanos. Los arrestos rebasan con creces los registrados durante las gestiones de Donald Trump y Barack Obama.

En México, la Secretaría de Gobernación reporta que 117 mil migrantes fueron detenidos en territorio nacional durante los primeros siete meses del año, casi 23 mil más que en el mismo periodo de 2020, cuando el flujo se redujo por la pandemia de Covid-19.

Termómetro

PREFIEREN DEPORTAR A MIGRANTES

¿Qué debería hacer el Gobierno con las caravanas de migrantes?



¿Cree que la presencia de estos migrantes beneficia o perjudica...?



Levantamiento nacional telefónico el 7 y 8 de septiembre a 300 adultos.

PAGINA 13

AVANZAN... Y SIN CARAVANAS

A pesar de los operativos iniciados contra las caravanas, miles de migrantes han cruzado México. Este año, los arrestos en EU alcanzaron cifras históricas. (Cifras promedio enero-julio)



FUENTE: Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza (CBP)

La migración procedente de Centroamérica y el Caribe, motivada por las condiciones de crisis económica y violencia en esas regiones, se disparó este año por nuevos

factores como la inestabilidad política, el impacto de fenómenos naturales y de la pandemia y las expectativas generadas por la llegada de Biden a la presidencia de EU.

Pero la reforma migratoria ofrecida por el demócrata ha enfrentado fuertes obstáculos. Una resolución judicial obligó a reinstaurar el programa Quédate en México y las presiones políticas han forzado una intensificación de las deportaciones expeditas al amparo del Título 42, que las justifica con el argumento de prevenir contagios de Covid-19.

El resultado ha sido un cada vez mayor flujo “reincidente” de migrantes que, luego de ser deportados a México o a Centroamérica, vuelven a intentar llegar a EU.

En México, además, un número cada vez mayor de migrantes, principalmente haitianos, opta por solicitar refugio para permanecer en el país de forma legal. El número de solicitantes suma 77 mil este año, una cifra récord que somete a una gran presión a Tapachula, principal punto de trámite, y a la Comisión Mexicana de Ayuda a Refugiados (Comar).

PÁGINA 13

‘LOS DEJARON MORIR’

CÉSAR MARTÍNEZ

TULA.- A las 2:00 de la madrugada, bajo el aguacero que desbordó el río Tula, Catalina García salió de Tepeji del Río, consiguió un concentrador de oxígeno, llegó a la zona inundada, logró subirse a una lancha y entró al hospital 5 del IMSS, donde su esposo convalecía por Covid-19.

“Si yo llegué, ¿por qué no pudieron llegar los demás para ayudar?, nadie hizo caso del oxígeno que estaban solicitando, por eso fallecieron”, afirmó afuera de las funerarias Tepeyac, donde se encontraba el cuerpo de su esposo José Manuel Hernández Gante.

“No les quisieron ayudar, los dejaron morir ahí, nadie

hizo nada”, reprochó la mujer, madre de tres niños.

Antes de que fallaran los servicios de telecomunicaciones, su esposo le llamó y le dijo que le hacía falta oxígeno, por lo que ella emprendió su travesía que, al final, fue inútil por la falta de energía eléctrica para el concentrador.

José Manuel, de 30 años de edad, llevaba 10 días hospitalizado y era reportado como estable.

Tras la inundación, Catalina contó que pudo hablar en el hospital con otros pacientes: “Me dijeron que cuando empezó a inundar, no hicieron nada, sólo les decían ‘levanten los pies”.

“¿Por qué no empezaron a ayudarnos desde antes?”, cuestionó.



Catalina García

Lo ‘rifaron’ y lo seguirán pagando

REFORMA / STAFF

No lo pueden vender, ya lo rifaron y deben seguir pagando.

Ante el fracaso, la Secretaría de la Defensa reactivará en el 2022 los pagos que adeuda a Banobras por la compra del avión presidencial TP-01.

Durante el 2020 y 2021,

la dependencia suspendió al banco los depósitos anuales, que rondaban los 430 millones de pesos, en espera de vender el Boeing 787-8.

Ahora, sin comprador a la vista, deberá volver a cubrir los adeudos, por lo que, para el 2022, pide aprobarle 331 millones 390 mil pesos.

El documento enviado a

la Cámara de Diputados de talla que, de los 5 mil 792 millones del costo del avión, se han pagado 3 mil 239 millones de pesos, por lo que restan por finiquitar a Banobras 2 mil 552 millones de pesos.

Además, el Gobierno deberá desembolsar otros 45 millones de pesos por operación y mantenimiento.



El Gobierno reactivará los pagos por el avión TP-01.



Va Ortega contra Ramírez
Ahora, la Fiscalía de Nicaragua quiere apresar al escritor Sergio Ramírez, Premio Cervantes 2017 y ex Vicepresidente del país. “Nunca me impondrán silencio”, respondió el autor. **INTER (PÁG. 16)**